

# *Les différentes facettes de la lutte au Panama*

---



Auteur : Roberto Morejón

Le climat social s'est réchauffé au Panama et divers groupes, dont les enseignants, les indigènes, les syndicats et les étudiants, ont organisé des manifestations sur un large éventail de sujets.

Par des manifestations, des marches et des déclarations à la presse, de nombreux Panaméens manifestent leur irritation face aux réformes de la loi 462 sur la caisse de sécurité sociale, à la situation du travail et à un mémorandum signé par le gouvernement local avec les États-Unis.

Il y a tant de questions qui se disputent dans ce pays d'Amérique centrale, s'est exclamé un porte-parole syndical, en référence au gouvernement du président José Raúl Mulino.

Des secteurs croissants de la population veulent faire échouer la loi 462 sur la caisse de sécurité sociale, qu'ils considèrent comme préjudiciable aux travailleurs et à leurs familles.

La réouverture éventuelle d'une mine de cuivre fermée après qu'un tribunal a jugé le contrat de concession inconstitutionnel en 2023 a également suscité le ressentiment des communautés.

Des groupes d'étudiants et d'administrateurs de l'université du Panama qui avaient organisé des marches pacifiques ont dénoncé les violences policières.

Les étudiants de cette université et ceux de l'Institut national ont défilé comme ils l'avaient fait il y a plusieurs décennies pour défendre la souveraineté.

Ils l'ont fait parce qu'ils étaient préoccupés par les résultats des visites effectuées au Panama par le secrétaire d'État américain Marco Rubio et le secrétaire d'État américain à la défense Pete Hegseth.

Cela a conduit à des accords sur la présence militaire de troupes de la puissance nord dans la zone du canal, ainsi que de navires et d'avions du Pentagone et sur l'implantation déguisée de bases.

Des mesures qui, selon les dirigeants syndicaux, constituent un affront à la souveraineté nationale et une violation de la Magna Carta, bien que le gouvernement le nie.

Nombreux sont ceux qui désavouent les déclarations du secrétaire à la défense Pete Hegseth, qui a suggéré que les troupes américaines retournent au Panama pour protéger la voie d'eau interocéanique de ce qu'il a appelé l'influence malveillante de la Chine.

Les Panaméens et le reste de la communauté internationale n'ont pas oublié l'insistance du président américain Donald Trump à reprendre le contrôle du canal de Panama par les États-Unis.

Rappelons que les États-Unis ont démantelé leurs enclaves militaires au Panama lorsqu'ils ont cédé la voie navigable en 1999, conformément aux traités signés en 1977.

Les témoignages et les souvenirs de ces années de lutte contre la présence étrangère sont encore intacts, à l'heure où les Panaméens remettent en cause la légitimité même du système politique.

---

<https://www.radiohc.cu/fr/especiales/comentarios/382584-les-differentes-facettes-de-la-lutte-au-panama>



**Radio Habana Cuba**